Historisches.

Der cimonische Friede.

Der Streit über die historische Realität des eimonischen Friedens galt dis vor kurzem wohl ziemlich allgemein als definitiv entschieden. Die Untersuchungen Dahlmanns und Krügers schienen keinen Zweisel zu lassen, daß der Friede nichts als eine Erdichtung athenischer Ruhmssucht sei. Indessen hat ein Historiker, dem man unkritische Leichtgläusbigkeit nicht füglich vorwerfen kann, Grote, sich wieder geneigt erklärt, den Frieden als Thatsache anzuerkennen, für welche Geneigtheit er plausible Gründe anzusühren verstanden hat; und ein Atterthumssorsicher ist ihm darin gesolgt, der sonst nicht häusig Grote beizutreten psiegt (K. Fr. Hermann, Gr. Staatsalt. 4. Ausg. S. 134). Sin noch bestimmteres Urtheil in gleicher Richtung läßt sich, wie ich glaube, aus einer Stelle gewinnen, die längst als eine der Hauptzeugnisse für

ben Frieden in Aller Sanden mar, die aber, obwohl weder ihr Wortfinn noch ihre sachliche Bedeutung dem mindesten Zweifel offensteht. bisher von keinem berer die über die Frage gehandelt haben, richtig interpretirt, geschweige gewürdigt worben ift. Bocrates im Banegy: ricus, § 120 fagt: μάλιστα δ' ἄν τις συνίδοι το μέγεθος τῆς μεταβολής, εί παραναγνοίη τὰς συνθήκας τάς τ' έφ' ἡμῶν γενομένας καὶ τὰς νῦν ἀναγεγοαμμένας. τότε μὲν γὰο ἡμεῖς φανησόμεθα την άρχην την βασιλέως δυίζοντες και των φόρων ενίους τάττοντες καὶ κωλύοντες αὐτὸν τῆ θαλάττη χρήσθαι· νῦν δ' ἐκεῖνός ἐστιν ὁ διοικῶν τὰ τῶν Ἐλλήνων, καὶ προςτάττων ἃ χρή ποιείν εκάστους καὶ μόνον οὐκ επιστάθμους εν ταίς πόλεσι καθιστάς. Die hervorgehobenen Worte überset Dahlmann (Forschungen I, 41): "daß wir damals Grenzen bes Gebiets bes Ronigs ftedten, bort einige Abgaben erhuben 2c." - offenbar unrichtig. Rruger (Sift. phil. Studien, I, 108) übersett zwar nicht falsch: "wir — — bestimmten einige ber Steuern"; aber mas biefes "Bestimmen einiger unter ben Tributen" benn eigentlich bedeute, hat er nicht verstanden, er wurde fonft darin nicht einen "untlaren und matten" Ausbrud ber "anderen hauptbedingung" bes Friedens (nämlich ber Befreiung ber hellenischen Städte) seben. Unstreitig find es gogor die ber Konia erhebt und feine Unterthanen bezahlen, welche die Athener im Friedens: vertrag "bestimmt", b. h. für welche fie einen Maximalfat ausbedun-Gemeint aber können nur die Tribute folder Unterthanen sein, deren Botmäßigkeit oder Unabhängigkeit gegenüber der persischen Krone ein Object des Rampfes zwischen Perfien und Athen gewesen war, d. h. also (da an Aegypten Niemand benken wird) griechische Städte in Ufien. Also die auf der Friedensfäule zu Athen in ioni: icher Schrift eingegrabene Bertragsurtunde enthielt Die Bestimmung, baß gewiffe griechische Städte dem Konig auch ferner unterthan und tributpflichtig fein follten, letteres jedoch nur bis jum Betrag eines Maximalfages, welcher vermuthlich nach der Schätung des Arthaphernes (Berod. 6, 42) bestimmt war; benn nur auf die bezeichnete Urfunde kann sich die Angabe des Redners beziehen. Unmöglich nun hatte in ein aus bloßer Nationaleitelkeit erdichtetes Document eine folde Bestimmung Eingang finden können; andrerseits aber verschwinbet jedes von der "Enormität" der bem Großtonig jugeschriebenen Concessionen entlebnte Bedenten gegen die Echtheit der Urtunde, wenn laut Diefer Urfunde Athen die Gegenconcession machte, des Königs Dberhoheit über die griechischen Stadte östlich von Phaselis, d. h. die Städte Cyperns, Pamphyliens, Ciliciens, um beren Besit gerade die letten Decennien über ber Rampf fich gedreht hatte, und mahrscheinlich auch über mehrere Binnenstädte Phrygiens und Lydiens, formlich anzuer= tennen, obschon unter ber, vielleicht nur für einen Theil diefer Städte geltenden Bedingung, über einen gewiffen Tributfat nicht binauszu-

geben. Eine merkwürdige Fronie bes Schicksals ift es aber, baß ber Friede bei der Nachwelt nicht den Namen des pericleischen, den er eber verdient hatte, fondern des cimonischen erhielt. Er lief, wie Grote bemerkt, den Maximen Cimons ichnurstracks guwider und muß heftigen Widerstand seitens der eimonischen Partei gefunden haben. Ein Incidenzpunkt dieses Kampfes der aristokratisch = conservativen Bartei gegen ben Frieden wird die Anklage gegen den Gefandten Callias gewefen sein, und wenn Callias (was nichts weniger als unglaubhaft ift) überführt werden konnte, aus des Königs Sand ein Gnabenge= schent angenommen zu haben, so war es nur naturlich. daß er. wie Demosthenes bezeugt, wegen Bestechung verurtheilt ward, - ein Sieg ber Conservativen im Gerichtshof, nach ihrer Niederlage in ber Efflesia. Satten aber damals die Confervativen Schmach gerufen über die Breisgebung der Hellenen jenseits Phaselis, so priesen seit 387 alle attischen Rhetoren ben Frieden des Callias weil er die Freiheit der Bellenen dieffeits Phaselis besiegelt hatte. Ifocrates an ber angeführ= ten Stelle - bem altesten Document biefer panegyrischen Benugung bes Friedens - weiß auch den seinem Zwecke eigentlich wider= ftrebenden Bertragsartitel über die Stadte jenseits Phaselis mit rednerischer Birtuofitat diesem Zwede dienstbar zu machen, indem er fich nur an die Bedingung des Tributmaximum balt und diese als einen Einariff in die innern Angelegenheiten bes Berferreichs charafterifirt. Die spätere Baneapristik ignorirt ben Artikel lieber gang und redet schlechtweg von "Befreiung der Hellenen." Die ionische Schrift ber Säule welche Isocrates und Theopomp vor Augen hatten, gestattet eine einfache Erklärung, ju welcher feine Unnahme ju Sulfe genommen zu werden braucht, auf die nicht ohnehin schon sichere Umftande führen. Die in ionischen Buchstaben geschriebene Urkunde kann freilich nicht die Originalurtunde gewesen sein; aber die Originalfäule tonnte auch ju Rocrates Beit nicht füglich mehr fteben. Seit 412 (ober spätestens seit 407) war wieder offener Rrieg zwischen Athen und Berfien gemefen, bei beffen Ausbruch die alte Saule, griechischem Gebrauch gemäß, umgesturzt worden sein wird. Diejenige also welche Jocrates fab, mar eine neue, eine Gebenkfaule, im Berdruß über ben antalcidischen Frieden errichtet, um den Contrast zwischen der nationalen Politik Athens und Spartas ju zeigen. Naturlich bediente man sich bei dieser Covie der damals üblichen Schriftzeichen; hatte man fälschen wollen, man murde ein halbes Menschenalter nach Euclid wohl noch fo flug gewesen sein, in attischer Schrift zu fälschen.

Leipzig.

Emil Müller.